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內地與香港關於建立更緊密經貿關係的安排研討會 
廈門 2003 年 9 月 9 日 

 

把握機會  共享 CEPA 商機 

 

翁以登 

香港總商會 總裁 

 

 

尊敬的張志剛副部長，馬時亨署理財政司司長，各位先生、女士：大家好！ 

 

  我很榮幸代表香港總商會在這里和大家分享 CEPA 對香港服務業的影

響。CEPA 究竟帶給香港什麼樣的影響，現在還沒有數據作證，但至少 CEPA

已經改變了過往兩年香港的悶悶不樂的情緒，香港正在恢復活力之都的風

采，市民對前景的信心又回來了。 

 

  CEPA 的意義當然不止在重建香港的信心，我們相信 CEPA 對香港的意

義主要在於推動經濟的發展，為香港經濟增添新的動力。剛才陳永棋先生

已經就 CPEA 對製造業的影響作出了簡介，我現在將集中在服務業方面的

發展。 

 

香港的服務業 

 

  香港就是一個服務型經濟，服務業佔整個經濟的 86%。在我們香港總

商會的 4000 多家會員中亦有 77%的會員都是從事服務業。但亞洲金融風暴

之後，香港的經濟轉型除因外圍因素外，亦受阻於香港與其經濟腹地—內

地不能實現生產要素人、錢、物的自由流動，內地市場的相對封閉更令香

港的服務業缺乏足夠的發展空間。因此，香港在邁向高增值知識型經濟的

路上困難重重。 

 

  CEPA 為港商打開了內地市場的大門，打通了香港與內地流通的脈搏，

商業活動更趨活躍，再加上香港完善的法制環境和成熟的市場經濟體制，

香港將有望較為順利地實現到高增值知識型經濟的轉變。 

 

CEPA 對香港的服務業好處 

 

  讓我們仔細看一下 CEPA 在各服務行業中對香港帶來的商機。 
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  金融銀行業－CEPA 把香港銀行的資本額要求降至 60 億美元，能令 8

家香港中小型銀行獲得進入內地發展的機會。香港的中小型銀行對於內地

的中型城市十分有興趣。因為內地的大城市已經有很多其他的外資銀行，

然而，銀行業在中型城市的發展潛力也很大。日前，大連市訪問香港總商

會時，亦提出布興趣吸引香港的銀行業到大連投資。相信，這會是一個雙

贏的發展。當然，香港開放作為人民幣離岸中心可能不會包括在第一階段

的 CEPA 內，但是，如果一些細節問題可以解決的話，我們希望在第二階

段可以考慮。 

 

  物流與貿易服務業－香港目前有 1000 家左右的物流公司，他們均可籍

CEPA進入內地，而且香港還將吸引更多的大型跨國物流企業來港。香港擁

有一流的設施如機場、港口等，香港物流業還具有在電子科技和軟件配套

方面的技術優勢。此外，在貨物貿易的零關稅優惠亦可以使香港廠家發展

獨立品牌，以高設計、高質素產品進入內地市場，這對香港與內地貿易服

務業如進出口、物流、採購、市場推廣等，將提供龐大的發展機會。天津、

青島、蘇州、昆山等城市都與香港總商會接觸。他們都對香港的服務業（特

別是物流業）有興趣．他們都希望吸引香港的服務業到當地，配合他們開

發區工業的發展。 

 

  專業服務─管理諮詢、會議展覽、廣告、房地產及建築、分銷、等行

業都允許香港公司在內地設立獨資企業，香港的這類專業服務已具國際水

平，CEPA 為他們提供了更大的市場。 

 

  專業香港的醫生、律師、會計師、證券經紀、保險經紀如果通過內地

相關資格考試即可在內地執業。這將進一步釋放香港服務行業的生產力，

并擁有更多既熟知國際慣例又了解中國市場的高級人才。  

 

  而事實上，很多專業服務行業已經在 CEPA 未開始實施之前已經早享

益處。在 CEPA 文本簽署後，香港的律師事務所、會計師事務所、以及管

理諮詢公司已經接獲大量香港以致海外客戶的諮詢，希望知道 CEPA 的商

機。我知道有一所律師事務所的合伙人在 7 月 1 日已經馬上被一外資客戶

請到上海商討 CEPA 的機會。我前幾天亦介紹了一位本港的律師事務所的

合伙人與一大陸的律師事務所的合伙人認識，他們正準備在 CEPA 容許下

聯營。此外，香港的一家大會計師事務所亦成立了 CEPA 專責小組為客戶

提供 CEPA 的信息。香港總商會在 CPEA簽署後辦了多個個別服務行業的

研討會，我在會上都看見這些專責小組成員，付出 10 美元參加總商會的研

討會，然後收取每小時 600 美元作為向客戶提供信息的服務費。雖然這只

是我經常愛用的一個小笑話，然而，大家可以理解這些專業服務公司，就
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算不能直接受益於 CEPA，亦可以因為商貿投資活動的增加而得益。這些堵

加的商業活動包括公司擴充、投資、甚至不能避免會有一些外國公司收購

或入股符合 CEPA所定香港公司的活動。 

 

  零售旅遊－透過 CEPA，香港零售商在進入國內市場的門檻得以大幅降

低，使國內市場對香港中型零售商吸引力大增。特別是如果他們希望進入

西部市場，對資本及營業額的要求就更低。至於一些小型零售商，他們可

以考慮在廣東省設立個體工商戶。就算這些零售商不能因 CEPA 進入內地

市場，CEPA 開放內地的個人遊之後，香港的零售、餐飲、酒店、娛樂、旅

游等勞動密集的服務業有了新的活力。香港品牌的發展亦進一步加強香港

作為購物中心的吸引力，進一步刺激旅遊業。這將解決低技術勞動力的就

業問題，確保社會的穩定和可持續發展。 

 

  電影－CEPA取消對港產片配額的限制，相信有更多的高成本大制作涌

現，香港的影視娛樂業將回復繁榮。 

 

 

  要知道許多香港公司都並非提供“單一”品種的服務，各行業之間互

相牽連。因此，支柱產業－金融，物流，旅遊及專業服務得益於服務業的

“聚集”效應。CEPA的效應將會通過“服務鏈”而產生“乘數”效應，從

而進一步提升香港服務業的競爭力。  

 

  CEPA 亦將會吸引外商投資香港的服務業，香港作為商業中心及跨國公

司總部的地位得以加強。即使跨國公司在短期內未能乎合「香港公司」的

資格以利用 CEPA，他們亦因為身處中國的“服務中心”而得益。或者，他

們甚至與符合 CEPA定義的香港公司合作以進軍內地。 

 

CEPA 對中國的好處 

 

  中國的經濟發展十分迅速，由其在全球化浪濤下，中國已是世界的工

業基地之一，但服務業的發展卻比較慢，只佔中國經濟的百份之三十三，

相對落後的金融物流等商業服務已不能適應工業化的進程。CEPA 將香港的

具有世界水平的商業服務引入中國，這正是內地所急需的，香港亦將藉此

成為中國重要的服務中心。 

 

  CEPA可以幫助中國的服務業增強競爭力，因為無論港商與內地企業合

作或競爭，都可以提高內地企業的能力。這亦正是前總理朱鎔基先生和中

央政府幾年前積極並堅決地推動中國入世的同樣原因。 
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  CEPA 在服務業的開放亦會對內地的製造業帶來好處。CEPA 剛剛在 6

月底簽署，天津技術開發區在 7 月就來香港總商會招商，也是希望吸引優

質的金融物流管理等服務型企業，以支持天津工業的發展。在過去短短的

2 個多月內，香港總商會已經接待了來自廣東、陝西、江西、湖北、大連、

青島、宜昌、蘇州、昆山、廣州、珠海、以及深圳等各地的代表團。他們

與總商會商討的，異口同聲都是 CEPA 帶來的商機、以及 CEPA 開放給香

港服務業到內地發展，與他們優勢互補的好處。 

 

把握機會 

 

   CEPA 的確提供給了港商許多其他外商所沒有的優惠，但我們亦看到

CEPA 在許多行業的開放仍然緩慢而謹慎，我們希望在 CEPA 下一階段的磋

商中可以涵蓋更多的電訊、出境旅遊、以來人民幣離岸中心等範圍。 

 

   CEPA祗是提供了一個框架，實質的收獲還有待商界自身的努力。相信

各省市和中國內地及香港的企業會抓住機會，積極進取 CEPA 的商機。 


